
  IDI –N. 547       Febrero 2016 
 

1 
 

 

Encuentro Internacional de Representantes de 
las Fraternidades Sacertodales de Santo 

Domingo 

 
ASAMBLEA  

En respuesta a lo pedido por el Capítulo General de 2010, se celebrará una asamblea internacional de 

representantes de las FRATERNIDADES SACERTODALES DE SANTO DOMINGO con el objetivo de 

promover su vida y su misión, especialmente en el contexto del Jubileo de la Orden. Dicha asamblea tendrá 

lugar los días 22 al 26 de febrero de 2016 en la Casa del Pellegrino, San Sisto Vecchio en Roma. Se espera 

que de ella salgan propuestas concretas para el capítulo general de los frailes que tendrá lugar el mismo año 

en Bolonia (Italia). 

 

PARTICIPANTES 

La asamblea reunirá una representación suficiente de las fraternidades, en concreto, un fraile 

(preferiblemente el promotor) y un sacerdote (miembro) por cada provincia o fraternidad. Con el fin de 

promover un mayor conocimiento dentro de la Orden sobre las Fraternidades Sacerdotales Dominicanas, la 

asamblea también invita a aquellas provincias que todavía no tienen una fraternidad a enviar a un fraile como 

representante. 

 

Programa. La asamblea comenzará el 22 de febrero y concluirá el 26 de febrero. Sin embargo, te sugerimos 

que llegues a Roma el sábado 20 para participar en el Angelus con el Santo Padre el día siguiente, domingo 

21, en la plaza de San Pedro en el Vaticano. Recuerda que el alojamiento está reservado únicamente del 20 al 

27 de febrero. 

 

Temas financieros. Pedimos la generosidad de cada provincia para brindar ayuda económica, en caso de que 

fuese necesario, a los sacerdotes seculares representantes de las mismas. La Curia General ya hace un 

esfuerzo importante cubriendo los gastos de alojamiento y logística en Roma. 
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Sugerencias sobre el idioma. Sería útil, en orden a facilitar la comunicación, si tu provincia puede enviar un 

representante que hable inglés. Esto nos ayudaría a economizar los costos de traducción. De todos modos, si 

no fuera posible, organizaremos la traducción de acuerdo a las necesidades. Pedimos que nos indiquen un 

idioma de preferencia sobre los tres idiomas oficiales de la Orden: inglés, español y francés. 

 

Material que se debe preparar. Te pedimos que prepares lo siguiente para la asamblea: (Si lo desea, puede 

también enviar por adelantado por e-mail a sacerdotes@curia.op.org) 

 

1. INFORME ESCRITO. Una descripción breve del orígen la(s) fraternidad(es), sus miembros actuales, 

actividades y demás informaciones relevantes; esto permitirá una visión más exacta de la situación actual de 

las Fraternidades Sacerdotales en la Orden. 

2. EVALUACION ESCRITA DE LA REGLA. Una evaluación ponderada de la Regla de las Fraternidades 

Sacerdotales de Santo Domingo (Latin, English, Spanish, French, Italian), donde se incluyan comentarios y 

sugerencias (si los hay). 

3. OTRAS RECOMENDACIONES. Sugerimos que haya un foro de los miembros de las fraternidades junto 

con el promotor para proponer sugerencias en torno a: 

a. Misión específica de las Fraternidades Sacerdotales Dominicanas 

b. Modo de organizar las fraternidades dentro de la Orden 

c. Necesidades y expectativas con miras a fortalecer la misión de la Orden dentro de las fraternidades 

 

Rito de profesión. Si el sacerdote secular representante de tu provincia todavía no ha hecho profesión, nos 

alegra decirte que podemos organizar lo necesario para que lo haga durante la asamblea, posiblemente en 

presencia del Maestro de la Orden. 

 

COORDINACIÓN: 

fr. Florentino Bolo, Coordinador de las Fraternidades Sacerdotales de la Orden:  sacerdotes@curia.op.org 

fr. Orlando Rueda Acevedo, Socio para la Vida Apostólica: apostolatus@curia.op.org 

● XVIII Asamblea General de CIDALC: Maestro de la Orden invitó a celebrar el Jubileo 

con alegría, humildad y prédica sin límites 
Predicadores de la Gracia y la Misericordia 

“Somos predicadores de la gracia, la misericordia y la paz”, recordó el Maestro de la Orden, Fr. Bruno 

Cadoré OP, en el marco de la multitudinaria Eucaristía celebrada el sábado 30 de enero, en el templo Santo 

Domingo, en Bogotá, junto a los miembros de CIDALC, CODALC, y de la Familia Dominicana de 

Colombia. 

 

Esta solemne Eucaristía fue el cierre de oro para la XVIIII Asamblea General de CIDALC que congregó a 

los superiores de 16 entidades de América Latina y el Caribe e invitados especiales, desde el lunes 25 de 

enero, en el convento Santo Domingo. 

 

Al inicio de la Eucaristía, Fr. Bruno invitó a celebrar el Jubileo por los 800 años de la confirmación de la 

Orden con alegría y humildad e instó a trabajar por la paz en el mundo. 

 

En su homilía agregó que “esta invitación nos lleva a las bases de la fundación de la Orden y a seguir a Jesús 

como los primeros discípulos.que constituyen la primera comunidad apostólica, siempre preocupándose por 

ir más allá,  al encuentro  de otras culturas,  a la prédica sin límites. 

 

En la Eucaristía, además de los superiores de las entidades de CIDALC, los sacerdotes dominicos del 

convento y de otras presencias dominicas en Bogotá, concelebraron los dos obispos dominicos colombianos: 

Monseñor Leonardo Gómez Serna, Obispo emérito de la Diócesis de Magangué, y Mons. Omar Alberto 

Sánchez Cubillos, Obispo de Tibu. 

 

El Maestro de la Orden animó a extender la fraternidad de los dominicos a lo universal, en especial a los 

pequeños y olvidados. Destacó que “sin negar la importancia de enraizar la predicación en la tradición de la 
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Iglesia”, el Evangelio indica a todo el mundo “que la simpleza de la predicación está en su confianza en el 

futuro”. “Hacer eso significa ir y atravesar el evangelio”, puntualizó. 

 

En la oportunidad, Fr. Bruno instó a “tomar iniciativas concretas de justicia, fraternidad y paz” y a predicar 

sin miedo. “Somos predicadores de la gracia, la misericordia y la paz. Queremos seguir al primer predicador 

de la paz”, sostuvo .“Somos una familia que encuentra su felicidad en la proclamación de la alegría de una 

vida resucitada”, enfatizó el Maestro de la Orden. 

 

Previo a la Eucaristía, el Coordinador del Jubileo de la Orden, Fray Franklin Buitrago Rojas presentó a la 

Familia Dominicana instalada en el templo de Santo Domingo, todos los detalles sobre el Jubileo: qué es, 

para qué, qué se celebra, dónde y cómo se celebra… 

 

LOS SUEÑOS DE LA FAMILIA 

En la mañana temprano, las hermanas de CODALC y los frailes de CIDALC continuaron la reunión iniciada 

el viernes 29. Luego de la oración conjunta, el Presidente del Consejo de Fraternidades Laicales 

Dominicanas de América Latina y el Caribe (COFALC), Héctor Márquez (Puerto Rico) presentó las 

acciones llevadas a cabo por este organismo que nuclea a las fraternidades de la región. Asimismo, una 

hermana y un fraile de Venezuela compartieron la difícil situación que atraviesa ese país y respondieron las 

preguntas de los participantes. Luego, Fr. Yamil Samalot invitó a trabajar en grupos sobre “sueños” 

concretos para trabajar en común que fueron compartidos en el plenario. Tras esa instancia de trabajo grupal, 

el joven Nicolás Ferrada, del Movimiento Juvenil Dominicano Internacional  presentó las líneas de acción y 

la metodología de trabajo del IDYM. 

 

Tras la Eucaristía las hermanas de CODALC y los frailes compartieron un exquisito buffet cerrando el 

encuentro conjunto. 

● HERMANAS Y FRAILES DE CODALC Y CIDALC SE REUNEN EN BOGOTA 
“El mundo necesita escuchar una palabra de paz, justicia y cambio” y “los frailes y las religiosas deben 

tomar la iniciativa en ese sentido”, aseveró el Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré, ante 85 frailes y 

hermanas, integrantes de CIDALC y CODALC, reunidos esta mañana en la Casa de retiros de San Pedro 

Claver, en Bogotá. 

 

Temprano en la mañana, los superiores de las entidades de América Latina y el Caribe, acompañados por el 

Maestro de la Orden, se dirigieron a la sede de la XV Asamblea General de las hermanas y comenzaron la 

reunión con una presentación de los equipos de CODALC Y CIDALC y luego de cada participante, por 

regiones. Asimismo, compartieron lo vivido en sus respectivas Asambleas. 

 

Las hermanas anunciaron que el día anterior había sido elegida Coordinadora de CODALC la Hna. Noemí 

Zambrano, acompañada en su servicio de animación por la Promotora de Justicia y Paz e Integridad de la 

Creación, Hna. Marcela Soto, y por las Hnas. Teresa Pagán, Rosa Pérez y Valeria Nougués. 

 

Seguidamente, frailes y hermanas se reunieron en pequeños grupos para acordar preguntas para ser 

planteadas a Fr. Bruno. 

 

En sus respuestas, el Maestro recordó que “a la luz de Santo Domingo, la luz de la predicación debe estar 

encaminada hacia Jesús”. “Domingo siempre pensó su comunidad de predicadores alrededor de Jesús, 

dándole la Palabra al mundo para ser actores de comunidad”. 

 

Fr. Bruno indicó que “lo realmente fundamental es dar testimonio al mundo que nos necesita más allá de 

nuestros capricho”. “No es fácil ser hermano o hermana, pero sí necesitamos hablarle a la familia del 

mundo”, subrayó. 

 

Recordó que “somos una familia al servicio de la predicación” y puntualizó que “los laicos no son sólo los 

destinatarios de la predicación”, sino que se necesitan laicos formados y preparados para este ministerio. 
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Fr, Bruno recordó que “cuando un grupo es miembro de la Familia Dominicana, es importante que sea 

acompañado por los miembros de la Orden; hermanas o hermanos que podrían ayudarlos a elegir su modo de 

vivir, decidir su trabajo, formarse y tomar sus iniciativas”. “En la Familia Dominicana, los laicos son 

importantes para compartir experiencias de fe, porque no tenemos las mismas experiencias y tenemos que 

escuchar la variedad de experiencias”, expresó. Manifestó, asimismo, que la familia dominicana es “la que 

sigue a Jesús como un sacramento de la Gracia, que provoca la misericordia para la salvación”. 

 

“Nadie puede decidir ser profeta, un profeta se le conoce por los demás”, aseveró Fr. Bruno, al tiempo que 

afirmó que la base de la vida común debe ser “el seguimiento de Jesús para construir con El un mundo de 

esperanza como signo de Dios”. 

 

El Maestro de la Orden narró que en sus visitas cada vez más le toca ver cuántos son los que no cuentan para 

nada ni para nadie y destacó en ese sentido, que la misión de la Justicia y la Paz es hablar por aquellos que 

no cuentan, porque lo más importante no es ir a los pobres sino trabajar para que no haya pobres. 

 

Respecto al Movimiento Juvenil Dominicano (MJD) el Maestro de la Orden señaló que “hemos hecho 

muchas cosas con los jóvenes, por los jóvenes, para los jóvenes” siendo la prioridad pastoral de frailes y 

hermanas pero destacó la necesidad de darles su lugar como actores de la evangelización. “Y ese es el 

objetivo del MJD, promover grupos de jóvenes que quieran comprometerse en algunas acciones y 

testimonios de evangelización”, precisó. 

 

EL JUBILEO Y LA JUSTICIA Y LA PAZ 

Seguidamente Sor María del Pilar Gaitán, monja contemplativa monasterio Santa Inés de Bogotá, compartió 

una reflexión en torno al Jubileo por los 800 años de confirmación de la Orden. 

 

Luego de celebrar la Eucaristía presidida por el Vicario General del Vicariato de San Lorenzo Mártir de 

Chile, frailes y hermanas compartieron el almuerzo. 

 

Por la tarde compartieron su trabajo Fr Mike Deeb, Promotor General de Justicia y Paz, Delegado ante la 

ONU; la Hna. Margaret Mayce OP , Delegada de DSI ante la ONU; y la Hna. Celestina Veloso, Promotora 

Internacional de Justicia y Paz. 

 

Mañana las hermanas llegarán al Convento Santo Domingo para seguir trabajando con los frailes sobre 

actividades en común y compartir la Misa presidida por el Maestro de la Orden junto a miembros de la 

Familia Dominicana de Bogotá. 

● Los dominicos, unos vecinos históricos de Salamanca 
La orden de los dominicos celebra este año el 800 aniversario de su fundación y Salamanca no se quiere 

mantener al margen de esta efeméride. 

 

Tras su fundación en Francia, Santo Domingo de Guzmán pidió que la capital salmantina tuviese un 

convento, al abrigo del Estudio Salmantino, que por aquel entonces daba sus primeros pasos. 

 

Así llegó a la urbe una orden que ya nunca se marchó y que dejó en ella el poso de su historia y miles de 

anécdotas como la visita y estancia de Cristóbal Colón, las vivencias de Francisco de Vitoria o las 

aportaciones de Domingo de Soto. 

 

Por ejemplo, en el Convento de San Esteban, casa de los Dominicos, se encuentra el 'Salón de Colón', donde 

el almirante trató de convencer al prior Diego de Deza de que, como confesor de la reina Isabel de Castilla, 

pidiese ayuda a la Corona para financiar la aventura a las Indias. 

 

También, uno de sus ilustres religiosos, Francisco de Vitoria, elaboró en sus dependencias gran parte de su 

obra sobre derecho de gentes, en defensa de la población indígena y que sirvió como germen de los derechos 

humanos actuales. 
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Y, entre otros, también pasó por el claustro salmantino el teólogo Domingo de Soto, a quien ha recordado el 

prior actual, Ricardo de Luis, como un "humanista" adelantado a su tiempo y que ya en el siglo XVI hizo 

frente a temas aún vigentes en la actualidad como la necesidad de la Administración de la época a ayudar a 

los mendigos. 

 

Ricardo de Luis ha recordado esas y otras "grandes aportaciones" de personalidades de distintas épocas que 

pasaron por el convento de los dominicos en Salamanca, unos vecinos ilustres de la ciudad y a los que se les 

recuerda ahora con el octavo centenario de la fundación de su orden. 

 

APOYO INSTITUCIONAL 

La orden está actualmente ultimando los actos programados para los próximos meses, en los que tendrán 

cabida exposiciones, visitas guiadas o conferencias, entre otros, ha avanzado su prior, Ricardo de Luis. 

 

Y, en esta línea, el Convento de San Esteban contará también con presupuesto municipal en el presente año 

para llevar a cabo una nueva musealización de sus espacios abiertos al turismo. 

 

Igualmente, el 'Salón de Profundis', también conocido como 'Salón de Colón', recupera su imagen gracias a 

las tareas de rehabilitación que se están llevando a cabo en sus dependencias, dentro del Convento de San 

Esteban de Salamanca y que están apoyadas por la Junta de Castilla y León. 

 

'SALÓN DE COLÓN' 

Concretamente, estas instalaciones recogieron en su momento una cita trascendente para la historia, cuando 

el navegante Cristóbal Colón llegó a Salamanca y, en ellas, trató de convencer al prior de la orden, Diego de 

Deza, para que intercediese ante los Reyes Católicos y le sufragasen su aventura a las Indias. 

 

Ahora, los dominicos han acometido la restauración sobre la alfarjía y los arcos del salón, mientras que la 

Consejería se ha hecho cargo de restaurar los paramentos, pavimentos, carpintería e iluminación del espacio. 

 

En concreto, según los datos aportados por la Consejería de Cultura y Turismo, las obras terminarán en abril 

y suponen una inversión total de 238.000 euros, de los cuales la Administración aporta 137.940 euros y la 

Comunidad de Dominicos los otros 100.000 euros. 

Tribunasalamanca.com 

● Dominicos: la unión proyecta el futuro 
Concluye el primer Capítulo de la nueva Provincia Hispania de la Orden de Predicadores 

Finaliza en Madrid el trabajo para definir los primeros pasos de la Provincia Hispania de los frailes 

dominicos con la firma de las Actas por los definidores. 

 

El 2 de enero comenzaba la primera parte del Capítulo Provincial que daba paso a la unificación de tres 

históricas provincias de la Orden de Predicadores en la Península Ibérica: Aragón, Bética y España. La 

segunda parte del Capítulo, el Definitorio, acaba de concluir en Madrid y ha estado formada por el Prior 

Provincial y ocho frailes definidores. 

 

La nueva Provincia abarca todo el territorio de España y los Vicariatos Pedro de Córdoba en el Caribe, Santa 

Rosa de Lima en Perú y América del Sur, así como las casas de Caracas (Venezuela) y Malabo (Guinea 

Ecuatorial). 

 

Las prioridades apostólicas señaladas por las Actas del capítulo para revitalizar la predicación de los 

dominicos en la nueva Provincia son: 

 

- La misión intelectual, sobre todo el quehacer teológico, filosóficamente bien fundamentado, en 

diálogo con las ciencias y con la experiencia pastoral. 

- La misión educativa, especialmente entre los más jóvenes, y la formación de adultos, que promueva 

la madurez humana, cristiana y dominicana. 

- La promoción de los derechos humanos, la justicia, la paz y la integridad de la creación. 
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- El diálogo y el encuentro en los medios de comunicación y a través de lo cultural-artístico. 

 

La Asamblea Capitular (primera parte del Capítulo) ha estado formada por más de 80 frailes que se reunieron 

en Caleruega (Burgos). Allí se han estudiado y deliberado todos los asuntos referentes a la actividad 

apostólica, al estado personal, disciplinar y económico de la provincia. 

 

En el Definitorio han participado el prior provincial y los ocho definidores elegidos por la Asamblea 

Capitular. Esta parte del Capítulo es la encargada de hacer admoniciones, ordenaciones, declaraciones y 

peticiones; asignar frailes; proveer oficios o cargos; y otras funciones conforme a las leyes de la Orden de 

Predicadores. 

 

La Provincia nace en el momento en el que los frailes festejan los 800 años de la Orden. Lo festejan no solo 

mirando hacia el pasado, sino proyectándose todos juntos, con entusiasmo, hacia un futuro esperanzador. 

● La espiritualidad dominicana está al servicio de la justicia y la lucha por los Derechos 

Humanos 
Conferencia de fr. Antonio Osuna, Doctor en Teología y en Filosofía con el tema: ‘La Orden dominicana al 

servicio de la justicia de los derechos humanos’. 

En la recta final de las Conversaciones de San Esteban ha intervenido Antonio Osuna Fernández Largo, con 

el tema: ‘La Orden dominicana al servicio de la justicia de los derechos humanos’. Comenzó enmarcando el 

momento en el que vivimos como la época de los Derechos Humanos, pero los humillados siguen siendo una 

realidad, pobreza, refugiados, familias en la indigencia, etc. En ellos se ve el rostro de Cristo injustamente 

condenado, ya que en su pasión se violaron todos los derechos del hombre. 

 

Los Derechos Humanos son el patrimonio ético en que se fundamenta la convivencia ciudadana, hasta llegar 

a esta realidad se ha vivido todo un proceso histórico, pudiendo titular la ponencia de hoy como “la lucha por 

la justicia humana”. En el siglo XX, tragedias como la Guerra Mundial, los campos de exterminio, la 

autodeterminación y los derechos de los pueblos, los derechos de las mujeres, los Totalitarismos, la 

esclavitud, la trata de personas, el terrorismo, personas desaparecidas, han servido como lucha por la justicia 

de nuestro tiempo. En 1948, las Naciones Unidas publican la Declaración Universal de los Derechos 

Humanos, 1966 se firma el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, después seguirán otras 

Cartas. Es admirable como comienza la Declaración Universal: Considerando que la libertad, la justicia y la 

paz en el mundo tienen por base el reconocimiento de la dignidad intrínseca y de los derechos iguales e 

inalienables de todos los miembros de la familia humana (…) 

 

Desde el siglo XVIII, las declaraciones de derechos han evolucionado, dos factores contribuyeron al 

desarrollo de éstos: La autodeterminación de la razón humana en el Siglo de las Luces y la idea de que 

cualquier individuo aislado es la realización de la especie humana. A estos factores contribuyó la reforma 

luterana, la filosofía de Descartes con su duda metódica, las teorías del Contrato Social y sobre todo, el 

Derecho Natural. Cercano al Derecho Natural es la ley natural, que funda los derechos de la persona sobre la 

naturaleza del hombre y su convivencia con los demás. 

 

La Orden Dominicana ha contribuido a este desarrollo de estos derechos, como parte de la realidad de la 

Iglesia, tanto en la teoría como en la praxis de los mismos. En la Orden se fue construyendo desde el 

principio un entramado doctrinal, que tiene su mejor exponente en el pensamiento de Santo Tomás de 

Aquino. Afirmando que la revelación de Dios no anula el Derecho Natural, que existe por determinación de 

la razón. Una serie de hechos históricos fueron configurando una praxis con la base doctrinal. Pero no sólo 

fue una praxis, sino una investigación en los campos del saber moral para introducir la justicia en la vida 

humana. El Ponente subrayó algunos momentos importantes de la Orden, entre otros posibles como la 

Escuela de Salamanca en el siglo XVI, la figura de Dominique Pire, la presencia y lucha de dominicos en 

Irak, la lucha en América del Sur contra las industrias madereras y mineras. 

 

El Descubrimiento de América coloca la doctrina del Derecho Natural en primer plano. Francisco de Vitoria 

afirma que el Derecho Natural está impreso en la razón humana, es lo que es justo para las personas. Lo justo 

apunta a la razón y lo injusto será lo contrario a la recta razón. La ética versa sobre la persona humana y su 
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libertad, cuanto más se conozca la libertad mejor se conoce los derechos, una libertad individual y social. El 

Derecho Natural no es algo espontáneo, ni del hombre primitivo, es el derecho en el estado final de la 

humanidad, elevado a la máxima razón. Es la gloria de la razón humana. Para Francisco de Vitoria, todo lo 

que parte de los principios evidentes, será también Derecho Natural. Como no recordar a Montesino en el 

cuarto domingo de Adviento, es el toque de salida de la lucha de la Orden dominicana por los derechos, 

…¿Con qué derecho y con qué justicia tenéis en tan cruel y horrible servidumbre a estos indios? ¿Éstos no 

son hombres? ¿No tienen ánimas racionales? ¿No estáis obligados a amarlos como a vosotros mismos?. Ese 

discurso fue escuchado por Bartolomé de las Casas que inició su lucha por la dignidad humana. 

 

Dominique Pire, dominico belga recibió el premio Nobel de la Paz, por su acción de ayuda a los refugiados a 

salir de los campos y a encontrar una vida en libertad conforme a la dignidad humana. Destacará por su 

ayuda a los refugiados abriendo centros de acogida, su lucha no sólo estaba reservada a cristianos, su lucha 

fue por los indefensos. Su ayuda permitió la reconciliación entre los pueblos, construyendo una Europa desde 

la razón. 

 

Destacar a los dominicos en Irak, luchando por los derechos de los cristianos desplazados y expropiados por 

el ISIS. Viviendo en condiciones muy precarias y sin ninguna ayuda y soportando condiciones muy duras 

con la llegada del invierno. 

 

La lucha de los misioneros dominicos contra las industrias extractoras en América Latina, que realizan 

actividades contrarias a los derechos ecológicos con la extracción de madera, oro, gas, etc. Estas empresas 

violan de forma continuada los derechos de los indígenas, provocando desigualdades sociales, trata de 

personas, pobreza, desforestación, injusticias y miseria. Crean una prosperidad artificial que no incide en la 

mejora de las personas, sino que provoca unas condiciones precarias. 

 

Benedicto XVI afirmó ante la Asamblea de las Naciones Unidas que la paz se basa en la justicia y los 

derechos, los Estados no están por encima de las personas, debiendo ser protegidas y tuteladas para 

conseguir la paz. Uno de los organismos más importantes de la orden es “Justicia y Paz”, ambas realidades 

no son algo añadido es algo central en la construcción del Reino, no se puede permanecer inmune a la 

violación de los Derechos. Su prioridad en la lucha por los Derechos los canaliza no sólo a través de “Justicia 

y Paz”, sino a través de otros organismos como “Selvas Amazónicas”, “Acción Verapaz”, “Ra’ykera “, etc. 

La espiritualidad de la Orden dominica está implicada en la lucha por la justicia, uno de sus principales 

objetivos es la lucha por los Derechos Humanos, la promoción de los pueblos y culturas y los más 

necesitados a través de la cooperación de los países empobrecidos. 

Juan Antonio Mateos Pérez 

● Convocatoria Encuentro Internacional IDYM y JMJ 
En el año 2016 estamos todos convocados a un nuevo Encuentro Internacional del IDYM. En esta ocasión y 

con motivo del Jubileo, nos reuniremos en los lugares dominicanos en los que se fundó la Orden de 

Predicadores: Fanjeaux, Prouilhe, Toulouse, Montreal, Carcassonne. Son los lugares que Santo Domingo 

pisó, en los que evangelizó y experimentó la necesidad de estructurar la Santa Predicación, a la que dedicó su 

vida. 

 

Siguiendo sus pasos, conoceremos los lugares y la historia de nuestros orígenes, pero sobre todo las 

motivaciones que había detrás y que nos ayudarán a profundizar en la esencia del carisma dominicano. Y que 

nos permitirán seguir desarrollandolo y darlo a conocer a otros. 

 

Compartiremos lo que nos une como jóvenes dominicos, y disfrutaremos conociendo otras culturas y formas 

de ser Iglesia. Será también una oportunidad única para conocer a otros jóvenes y descubrir amigos y 

compañeros de fe de todo el mundo. 

 

Fechas del Encuentro y de la Asamblea 

Las fechas del Encuentro son del 16 al 21 de Julio de 2016: 

    16: Día de llegada 

    21: Día de salida 
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A lo largo del Encuentro visitaremos Fanjeaux, Prouilhe, Toulouse, y Carcassonne descubriendo los lugares 

dominicanos más relevantes y su patrimonio cultural y artístico, por no hablar de su naturaleza y sus bellos 

paisajes. Seguro que te sorprenderán. 

 

Las fechas de la Asamblea son del 21 al 24 de Julio de 2016: 

    21: Día de inicio 

    24: Día de salida 

 

Coste y que incluye 

El coste total es de 180€ por persona. Incluye todos los gastos de alojamiento, comidas, desplazamientos, 

entradas y traductores durante el Encuentro. Así mismo incluye los costes para todos los representantes que 

participan en la Asamblea, de modo que no les suponga un coste adicional. Los días anteriores y posteriores 

al Encuentro y Asamblea no quedan cubiertos en este coste. 

 

Los participantes que deseen quedarse en Toulouse durante la Asamblea pueden hacerlo con un coste 

adicional de 17€/día que incluye alojamiento y comidas. 

 

¿A quién va dirigido el Encuentro? 

La participación está abierta a todos los miembros del Movimiento Juvenil Dominicano de 18 años o más. 

Así mismo están invitados los jóvenes de grupos o movimientos de carisma dominicano o cercanos a este 

aunque no pertenezcan al MJD. También acogemos a aquellos grupos y a sus responsables, que quieran 

conocer más de cerca el IDYM. Los asesores religiosos y laicos de los grupos también están invitados a 

participar. 

 

Participantes de la Asamblea 

A la Asamblea están convocados de manera oficial 2 representantes por país, provincia o movimiento 

(depende de cada caso) que forme parte del IDYM. 

 

También pueden solicitar su participación en la Asamblea como observadores (con voz, pero sin voto) los 

representantes de los movimientos que todavía no son oficialmente parte del IDYM y están interesados en 

ser parte activa. 

 

Preinscripción 

Este formulario es para que el/la responsable de cada país, provincia o movimiento (depende de cada caso) 

indique el número de personas que acudirán de la misma. Deben asegurarse que cuentan en conjunto con los 

fondos necesarios o están en proceso de conseguirlo. La preinscripción está abierta hasta el 29 de Febrero o 

hasta completar las plazas disponibles. Durante Abril y Mayo se abrirá la inscripción definitiva. 

Ir al formulario de preinscripción – 

https://docs.google.com/forms/d/1oCVbCpuYHJKsjMe94jeSSRDDMRs_wl-qESELPJTP4pk/viewform 

● Firma del convenio para la restauración del Salón de Profundis de San Esteban 
La Junta de Castilla y León y la Orden de los Dominicos en Salamanca han sellado, en la mañana de este 

lunes, el acuerdo por el que se restaurará el Salón de Profundis del Convento de San Esteban. 

La Junta de Castilla y León y la Orden de los Dominicos en Salamanca han sellado, en la mañana de este 

lunes, el acuerdo por el que se restaurará el Salón de Profundis del Convento de San Esteban. Dichos 

trabajos se enmarcan dentro del programa ‘UnoxUno’ y tendrán un coste total de 238.000 euros. Habiendo 

comenzado, se espera que se puedan dar por finalizados en el mes de abril 

 

La Junta de Castilla y León y la Orden de los Dominicos en Salamanca han firmado, en la mañana de este 

lunes, un convenio de colaboración entre ambas instituciones para la restauración del Salón de Profundis del 

Convento de San Esteban. Un espacio, hasta ahora, inaccesible al turismo y que guarda para sí una de las 

mejores arquitecturas de España y un valor histórico incalculable. El objetivo principal de este acuerdo, 

según el gobierno autonómico, es la recuperación de las condiciones ambientales y la puesta en valor de este 

espacio sito en una de las ‘crujías’ del convento y que sirve para separar los dos claustros del conjunto. 
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La consejera de Cultura de la Junta de Castilla y León, Josefa García Cirac, ha explicado que este acuerdo de 

colaboración se enmarca dentro del programa ‘UnoxUno’ que ha impulsado la administración regional. Con 

él, ha indicado, “se pretende facilitar la corresponsabilidad en las intervenciones sobre los vienes culturales 

así como el incremento de las inversiones y el compromiso que asumen los titulares y gestores de los bienes 

patrimoniales”. 

 

Los trabajos para la restauración del Salón de Profundis ya han comenzado y se espera que sea en el mes de 

abril cuando se puedan dar por finalizados. Se trata de una de las piezas arquitectónicas más sorprendentes 

del convento dominico. Así lo ha hecho saber el prior del Convento de San Esteban, Fray Ricardo de Luis, 

apuntando que este espacio es también conocido como el ‘Salón de Colón’ por la estancia de Cristóbal Colón 

en el Convento de San Esteban con el fin de conseguir apoyo a su gran proyecto de viaje que acabaría en el 

descubrimiento de América. “Fray Diego de Deza, antiguo prior del convento, era el capellán y confesor de 

la Reina Isabel. Colón se entrevistó aquí con él para que mediara ante los Reyes Católicos ante su plan de ir a 

las indias como tenía previsto”, explicó. 

 

La intervención, por lo firmado en el día de hoy, supondrá un coste total de 238.000 euros. La Junta de 

Castilla y León aportará una cuantía de 138.000 euros, mientras que los 100.000 euros restantes los aportará 

la propia orden dominicana. Los dominicos han acometido la restauración sobre la alfarjía y los arcos del 

salón y la Consejería de Cultura se hace cargo de la restauración de paramentos, pavimentos, carpintería e 

iluminación del espacio. Coincidiendo con el 800 aniversario de los dominicos en Salamanca se tiene 

previsto que, además de ser el Salón de Profundis un nuevo espacio visitable del convento, acoja 

exposiciones temporales y otros eventos de dimensión religiosa y cultural. 

● La trayectoria dominicana de la vida espiritual 
Conversaciones de San Esteban, con la intervención del prior de Ntra. Sra. de Atocha y Profesor de la 

Escuela de Teología de Salamanca, fr. Juan José de León Lastra. 

"No es la trayectoria histórica de la espiritualidad dominicana, sino la trayectoria espiritual que cada uno ha 

de realizar según la tradición dominicana". Tras esta aclaración, fr. Juan José planteó una serie de 

consideraciones previas en las que se expuso que la espiritualidad no es espiritualidad de ángeles, sino de 

seres de alma y cuerpo, pero que exige llegar a lo hondo del ser, superando lo epidérmico, y refiriéndose a la 

dimensión religiosa de ella, se presentó el origen de la espiritualidad dominicana, que nace en Domingo de 

Guzmán ante la experiencia del mundo cátaro del Languedoc. Es necesario captar lo que dio origen al 

carisma –espiritualidad- de la Orden, y a la vez entender los diversos estilos en los que se ha ido 

manifestando a lo largo de la historia. En el origen está una espiritualidad que brota de una necesidad de 

llenarse de razones evangélicas, sencillez y pobreza, y sustituir la predicación formal y oficial que se 

realizaba por la que incluía un estilo de vida sencillo y pobre, como el de los herejes y la verdad del 

evangelio bien orada y estudiada. La conferencia más que los contenidos de la espiritualidad dominicana 

desarrolló las actitudes del que se acoge a esa espiritualidad. La predicación como ministerio de la palabra, 

no la realiza solo el fraile predicador, sino el educador cristiano, los catequistas, los padres en la familia, todo 

cristiano en el ámbito en que desarrolla vida. Por eso es espiritualidad aplicable a todo creyente. 

 

Las características de la espiritualidad que está en la base y fundamento de la predicación son: 

 

    Espiritualidad de hondura: no de pura superficie, que se queda en imágenes o gestos, es decir: apariencias, 

sino que va a lo consistente y hondo de la verdad. Espiritualidad de mayoría de edad, la del que se atreve a 

pensar sobre lo que hace que es lo que nos da la mayoría de edad –Kant dixit-. 

    Espiritualidad de escucha y discernimiento, o sea, de oración y estudio. 

    Espiritualidad alimentada por la Teología, como aproximación a lo que Dios quiere que sea la persona 

humana, Teología, pues, que ahonda en el ser de Dios según el se revela, pero para ver cómo bajo la mirada 

de Dios se ha de realizar su plan sobre el ser humano: teología, pues, que es antropología. Una espiritualidad 

que a la hondura del pensar y discernir se une la mística del afecto, del amor: caritas veritatis, amar la 

verdad, amar a quien se la muestra –predica-. Como ejemplo se presenta a santo Tomás de Aquino, el gran 

teólogo que fue doctor en humanidad, como le definió Juan Pablo JJ, el gran místico que carga de afecto la 

verdad. 
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    Espiritualidad de adoración, como sentimiento primero de expresión de fe, según nos enseñan los 

entendidos en la fenomenología del hecho religioso. 

    Espiritualidad comunitaria: no hay espiritualidad dominicana si al verse ante el Otro, no se ve junto con el 

otro, como parte esencial de su ser y de su actuar. 

 

Esas actitudes permiten la espiritualidad de verdadera predicación, que por una parte exige como hizo Santo 

Domingo estar donde es necesario proclamar la Palabra: hoy con los medios que constituyen el llamado 

continente del Internet, por ejemplo, es necesario “estar” ahí; pero sin olvidar que no basta el estar, se ha de 

“ser”, es decir, impregnado por lo que enseña. Y predicación, educación, testimonio oral en los diversos 

ámbitos como enviado por la comunidad, eclesial, familiar, cristiana, social: no se predica uno a sí mismo, ni 

de sí mismo, sino desde la comunidad a la que pertenece y le constituye. Los dominicos entendemos que “en 

la dulzura de la comunidad buscar la verdad” y luego desde la comunidad proclamarla. 

● Fray Jesús Díaz Sariego, OP: «Los dominicos buscamos el diálogo con grupos 

alternativos y con otras religiones» 
Con presencia en cinco de las nueve provincias castellanas y leonesas (Burgos, León, Palencia, Salamanca y 

Valladolid), los dominicos celebran este año el octavo centenario de la fundación de la orden a cargo del 

burgalés Santo Domingo de Guzmán. Con este motivo, fray Jesús Díaz Sariego, que aún no lleva un mes 

como prior provincial de toda España, explica los desafíos de la orden y sus conmemoraciones en la 

Comunidad. 

 

¿Qué retos afronta en sus cuatro años de mandato al frente de los dominicos en Hispania? 

En primer lugar, fomentar la reflexión y la docencia teológica y filosófica, ya que la orden siempre ha estado 

muy unida al estudio, a la investigación y a la actividad intelectual en nuestros centros universitarios. En 

España estamos comprometidos con las facultades de teología de San Esteban en Salamanca y San Vicente 

Ferrer en Valencia. 

 

Un segundo reto es estar cerca de los más pobres y débiles. Los derechos humanos son un desafío para el 

conjunto de la humanidad, y también en España, donde aún miles de personas no tienen lo elemental para 

vivir, desde una vivienda digna a una educación para sus hijos. 

 

El tercer reto es el mundo de la educación de niños y jóvenes, donde quisiéramos mostrar a la sociedad una 

educación en valores a través de nuestros centros educativos. 

 

Y por último, otra prioridad para los dominicos, quizás por esa apetencia de estar en la frontera de las ideas y 

de la cultura, sería entrar en diálogo con la pluralidad cultural de nuestros días, con esos grupos o 

movimientos cada vez más fuertes o más significativos, alternativos en el pensamiento, en la producción 

cultural. Desde nuestra convicción más cristiana, quisiéramos entrar en diálogo con ese mundo cultural, que 

no surge necesariamente del cristianismo, pero que es sumamente interesante por lo que aporta a la sociedad. 

 

¿Cómo están de vocaciones en España? ¿Tienen problemas de envejecimiento? 

En España hay unos 500 religiosos pero con una media de edad alta. En los años 50 los noviciados estaban 

muy llenos de jóvenes y ahora todos esos ya van siendo mayores. Ese boom de religiosos fue algo ocasional, 

por circunstancias históricas, aunque en estos momentos sigue habiendo algunos jóvenes que llaman a 

nuestra puerta. No son muchos, no reemplazan ni mucho menos a ese gran número de religiosos que ya son 

ancianos o lo van a ser en breve. 

 

¿La vocación específica de los dominicos por la enseñanza y las misiones les hace más atractivos para los 

jóvenes? 

 

Bueno, no sabría si por eso somos más atractivos o no para los jóvenes, aunque hoy en día no se necesita ser 

religioso para ser un buen profesor o incluso un misionero a través de las oenegés. Yo diría que lo más 

atractivo es, si son capaces de percibir, un modo de ser, de situarnos ante el mundo, de abordar los 

problemas, de pensar, muy abierto al mismo tiempo... yo diría que los dominicos tenemos que facilitar 
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herramientas a las personas para que piensen en sí mismos y sean adultos y maduros. Nuestra fuerza estaría 

en un modo de ser más que en una actividad. 

 

¿En qué ámbitos de la sociedad tienen mayor presencia? 

En la docencia, pero no en una docencia clásica -universidad donde se imparten clases-, sino en lugares o 

instituciones académicas que interactuan en ámbitos de diálogo. Por ejemplo, nuestro centro interreligoso en 

El Cairo hace gran aportación al diálogo de las tres religiones monoteístas y también tenemos presencia en 

Turquía. 

 

¿En España tienen contactos con otras religiones? 

Hay algunos y es probable que en mayo organicemos un diálogo interreligioso en Madrid con el imán de la 

gran mezquita, nuestra Escuela Bíblica de Jerusalen y un rabino español. Haremos todo lo que sea para 

potenciar el encuentro y el diálogo, y desmontar todos esos prejuicios, incluso a veces justificados, para 

mostrar al mundo que es posible entenderse a pesar de profesar religiones distintas e incluso aunque alguno 

no profese ninguna desde su derecho de libertad de pensamiento y conciencia. 

 

¿Como orden de predicadores, dónde existe actualmente una mayor necesidad de predicar ese mensaje del 

Evangelio? 

La mayor urgencia la tienen los propios bautizados, ya que hay una carencia de experiencias religiosas. Por 

razones sociológicas, ya que venimos de una presencia cristiana muy fuerte, y por tradición hay que bautizar 

al niño, pero no conlleva una experiencia religiosa y de vida. 

 

Y luego hay mucha necesidad de predicar en el complejo mundo de lo económico. Vivimos montados en un 

sistema económico  excesivamente avaricioso o ambicioso que genera diferencias importantes entre nosotros 

y nos lleva a un modo de vida un tanto ciego. 

 

¿Y qué forma es la adecuada para llevar la palabra de Cristo y el mensaje del Evangelio? 

El sistema tradicional de predicar el evangelio sigue estando ahí, porque las cosas no cambian de la noche a 

la mañana. Pero internet es sin duda una nueva forma. Hay quien dice que está generando un nuevo modo de 

ser, sobre todo si pensamos en las nuevas generaciones que casi desde que nacen se educan ante un 

ordenador. 

 

Y luego hay otro mundo, del que hablamos menos, pero es muy interesante, que es el mundo alternativo de 

lo cultural. Hay movimientos de artistas que expresan dimensiones humanas, que a lo mejor no son 

socialmente muy reconocidos, pero que generan un ambiente cultural y modos de expresión. 

 

¿Qué lugar ocupa Castilla y León para la orden, teniendo en cuenta que Santo Domingo de Guzmán nació 

en Burgos? 

Castilla y León es un lugar importantísimo por razones obvias. El fundador es burgalés y el arraigo de los 

dominicos por razones históricas es muy fuerte, especialmente en Salamanca, Valladolid, Palencia, lugares 

que en su momento fueron grandes centros culturales y donde la orden fue muy activa. 

 

¿Cómo se encuentra el enorme patrimonio de la orden? 

Los frailes siempre hemos tratado de ser muy responsables con el patrimonio recibido. En cierto sentido, lo 

tenemos que dejar en las mejores condiciones posibles a otros porque ni siquiera es nuestro, sino de los 

castellanos y leoneses. Hay que decir que la Junta nos ayuda cuando puede, aunque siempre quisiéramos más 

pero entendemos que las necesidades son muchas. 

 

Dado que se inicia ahora la conmemoración del VIII Centenario de la fundación de la orden. ¿Qué actos 

tienen previstos para celebrar esta efeméride? 

 

El 7 de noviembre iniciamos el año jubilar con motivo de los 800 años. En cada lugar se están organizando 

algunas actividades, pero quisiera destacar dos congresos que se van a celebrar en Salamanca. Uno será del 7 

al 9 de abril, en colaboración con las dos universidades salmantinas, sobre la aportación de los dominicos a 

la creación de universidades, especialmente en América Latina. 
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El segundo tendrá carácter más internacional sobre los dominicos en la defensa de los derechos humanos. Se 

celebrará en noviembre y girará en torno al papel que jugaron los profesores dominicos de la Universidad de 

Salamanca, en colaboración con los misioneros en el nuevo mundo, en el desarrollo de los derechos 

humanos. 

 

¿Cómo se observa desde dentro el cambio que lidera el Papa Francisco en la Iglesia? 

Cada Papa ha ido aportando algo. Benedicto XVI es un gran teólogo y un gran pensador, aunque ahora la 

sociedad vea lo que es menos atractivo de él, pero pasará a la Historia como un gran pensador. El Papa 

Francisco nos ha traído un cierto oxígeno que necesitábamos. La Iglesia también necesitaba pasar de esa 

intelectualidad de Benedicto XVI a la cercanía, por forma de ser, un latinoamericano, otro modo de acercarse 

a la gente, y esto le hace ser un Papa muy popular y muy empático. Amén de ser un hombre muy sensible a 

los principales problemas del mundo de hoy tiene, especialmente cuando afectan a seres humanos. 

Santiago González / Valladolid 

● Aportaciones dominicanas a la teología 
Se reanuda el ciclo de conferencias con la intervención del decano de la Facultad de Teología de San 

Vicente Ferrer de Valencia, Fr. Vicente Botella. 

En ponente dividió su exposición en tres grandes apartados, una primero para entroncar con la raíz del 

“Carisma” dominicano en la forma de hacer teología, una segunda parte centrada en uno de los grandes 

teólogos de la Orden, Tomás de Aquino; por último, el quehacer teológico dominicano, la Escuela de la 

Saulchoir en Bélgica y Francia. Aunque hay diversidad, cada dominico es diferente, el elemento común del 

dominico es la COMUNIÓN, que no es uniformidad, es reconocerse como familia dentro de la variedad. 

 

La forma de hacer teología de la Orden remite a Domingo de Guzmán y éste al Carisma de la Orden fundada 

por él. La predicación convertida en un estilo de vida, un estilo de vida fraterno, abandonando el convento 

para llevar la palabra allí donde se precise. Esta forma se va elaborando en un momento de cambio social en 

la Edad Media y sobre todo en el encuentro con la herejía cátara, donde anima al anuncia de la Verdad y la 

integridad del Evangelio, frente a la parcialidad de la herejía. Esta vivencia de la predicación de la verdad del 

Evangelio, lleva al estudio y a la reflexión, también como elemento constitutivo, en relación con la 

salvación, la dimensión contemplativa y la vida común. Una predicación que es anunciada, subrayando dos 

elementos en ella, el diálogo y la Gracia. 

 

Diálogo hacia fuera, con la realidad de la herejía, poniendo en diálogo la verdad con el error, mediando con 

la razón y la palabra. Es un estudio de la teología en diálogo y con un talante mendicante, Domingo se abaja 

y se dirige al pobre. Es un diálogo hacia dentro, hacia la vida común y hacia el gobierno. La mejor teología 

dominicana es la que se ha hecho al servicio de la predicación y juntos formando escuela. Como en el caso 

de la “Escuela de Salamanca” o la “Escuela de la Saulchoir”. 

 

El segundo elemento, es la predicación de la Gracia, ésta se remonta al propio Domingo de Guzmán, celoso 

por la salvación de las almas, la insistencia en la bondad y la misericordia de Dios, con una visión positiva de 

todo lo creado y no tanto en el pecado. Es una forma de hacer teología positiva, con una visión integradora 

de todo lo creado, que es considerado y valorado.[Img #528262] 

 

Una segunda parte, Fr. Vicente Botella, se centra en la figura de Tomás de Aquino. La aportación teológica 

del doctor Angélico ha de entenderse desde el carisma dominicano que tiene sus raíces de Domingo de 

Guzmán. Se pueden destacar algunos elementos de la teología de Tomás de Aquino, propios también de la 

teología dominicana. Subrayar una teología en diálogo, abierta al saber y a otras disciplinas, con la primacía 

de la Gracia y la economía de la salvación. Una teología en diálogo con los problemas concretos y fronteras 

de la fe. La vida y teología de Tomás de Aquino está al servicio de una misión y en diálogo con otras gentes 

(Summa contra gentiles). En diálogo con otras disciplinas del saber, es una teología interdisciplinar. Una 

teología donde prima la Gracia, que potencia la consistencia de lo creado y sobre todo del ser humano. Dios 

se hace hombre, ama y eleva a la criatura a la condición divina, no descalifica al ser humano. Una teología 

ordenada, coherente, con rigor y con una visión global de las cosas (Summa Teológica). En definitiva una 

teología que sólo se entiende desde el Carisma dominicano de Domingo de Guzmán, que en la actualidad no 

se trataría en seguir sus tesis al pie de la letra, sino su Escuela y Espíritu. 
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Por último, el ponente se centró en la “Escuela de la Saulchoir”, un momento significativo en la forma de 

hacer teología de la Orden, entre otros importantes. Recoge el paradigma de Tomás de Aquino y de forma 

comunitaria. Nombres como Gardeil, Chenu, Congar, emprenden una labor de renovación de la teología que 

sólo se entiende desde su Carisma dominicano. Todos se inspiran en Tomás de Aquino, pero leído 

directamente, aplicando la crítica literaria e histórica, renovando la forma de hacer teología y también el 

tomismo. Junto con la escuela de los jesuitas de Lyon-Fourviére, formarán la “nouvelle théologie”, que a 

pesar de su inicial silencio renovarán la teología, siendo llamados como peritos al Concilio Vaticano II y 

contribuyendo también a la renovación de la Iglesia. Uno de los documentos que tiene una fuerte raíz 

dominicana del Concilio Vaticano segundo será la “Gaudium et spes”, con una visión positiva y optimista. 

 

Fr. Vicente Botella nació en Quart de Poblet en 1962 y, tras estudiar el bachillerato en el Colegio de San 

Vicente Ferrer de Valencia, empezó su noviciado como dominico en el convento de Santo Domingo de 

Barcelona. Realizó su profesión en 1981 y seis años más tarde fue ordenado sacerdote en la basílica de San 

Vicente Ferrer en Valencia. Cursó sus estudios en la Facultad de Teología de Valencia y en la Universidad 

de Friburgo, donde realizó la Licenciatura y se doctoró en Teología. Su labor teológica es notable y valorada. 

Se le reclama para ofrecer cursillos a religiosas y religiosos, y para dictar conferencias en distintos centros y 

ciudades, en materia de sacramentos y sobre el Vaticano II, del que es uno de los buenos especialistas que 

hay hoy en España. También hay que destacar su dedicación a la pastoral juvenil. Entre sus libros 

destacamos estos tres: “El Vaticano II ante el reto del tercer milenio. Hermenéutica y teología", “Dios 

escribe y se escribe con trazo humano. Cristología Fundamental”, y “Sacramentos, una noción cristiana 

fundamental”. Ha trabajado y profundizado en la teología de Ratzinger, Congar y Juan Bosch, analizando la 

espiritualidad ecuménica y dominicana de estos dos últimos. Ya había sido decano de la facultad de Teología 

de Valencia de dominicos de 2007 a 2010 y vicedecano de 2010 a 2015. Actualmente es decano de la 

Facultad de Teología de San Vicente Ferrer de Valencia. 

Juan Antonio Mateos Pérez 

● Carta a la Familia Dominicana de COP 21 
Queridos hermanas y hermanos: 

Os escribimos esta carta para compartir con vosotros la experiencia de haber convivido entre 4 y 16 días en 

París asistiendo a la histórica Conferencia sobre el Cambio Climático de la ONU (COP 21) que tuvo lugar 

del 30 de noviembre al 12 de diciembre. 19 dominicas/os (11 hermanas, 3 hermanos y 5 laicas/os y 

colaboradores dominicas/os) originarios de 11 países (Austria, Brasil, España, Estados Unidos, Filipinas, 

Francia, India, Paraguay, República Centroafricana, Sudáfrica, y Zimbabwe) asistieron a nuestras reuniones, 

mientras que otros, de países como Reino Unido y Alemania, llegaron los últimos días para compartir la 

acción. 

 

Tuvimos el privilegio de conocernos y compartir las preocupaciones comunes sobre el futuro de nuestro 

planeta, la Madre Tierra, en especial la gran amenaza del cambio climático desenfrenado inducido por los 

humanos. 

 

Estando allí enviamos una carta abierta a los delegados de la COP 21 en la cual expresábamos brevemente 

nuestras convicciones acerca de las decisiones que se esperaban de la cumbre. Podéis encontrar aquí esta 

carta adjunta1. 

 

También asistimos a algunos de los muchos eventos organizados para poner de relieve los retos que plantea 

el medio ambiente y las actividades que violan los derechos de la naturaleza que incluye la tierra, su gente, 

sus animales, su biodiversidad, etc. 

 

Por último nos unimos a los muchos miles de personas, provenientes de todas las regiones del mundo, en las 

acciones llevadas a cabo a favor de la solidaridad y para abogar por una acción urgente de nuestros gobiernos 

contra el cambio climático. Estas incluyeron: 

- una  manifestación,  el  día  anterior  del inicio  de  la  Cumbre,  donde  miles  de  personas  colocaron  sus 

zapatos  en  la  Plaza  de  la  República  para  simbolizar  la  marcha  que  había  sido  prohibida  por  el 

Reglamento del Estado de Emergencia nacional; 
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- una concentración en el último día de la Cumbre que reunió a más de 15.000 personas vestidas de rojo para 

dibujar una línea roja en solidaridad con los millones de víctimas del cambio climático. 

- demostraciones ad hoc de grupos particulares como los pueblos indígenas. 

  

A pesar de haber mucho escepticismo sobre la posibilidad de que los 195 estados presentes en la cumbre 

llegasen a un acuerdo, después de 20 años de no hacerlo, ¡el acuerdo final superó las expectativas de la 

mayoría de nosotros! Nadie podía ignorar por más tiempo la urgencia que se enfrenta nuestro mundo y la 

mayoría de los países se han comprometido a reducir las emisiones de carbono para asegurar un aumento 

máximo de la temperatura global de 1,5% C por encima de los niveles  preindustriales. 

  

Aunque este acuerdo trasladó a la comunidad internacional a una nueva etapa en el enfoque del problema no 

lo debemos celebrar por mucho tiempo ya que aún queda un enorme trabajo por delante que nos incumbe a 

todos nosotros y tiene como fin asegurar que los Acuerdos se implementan a nivel nacional y local. Si no se 

hace esto (¡y muchos científicos sienten que ya es demasiado tarde!) las condiciones meteorológicas 

empeorarán y los niveles del mar aumentarán, devastando nuestras vidas y sobre todo las vidas de los pobres, 

los pequeños estados insulares y ciudades bajo el nivel del mar. 

 

El cambio climático no es sólo una cuestión socio-económica y científica. Se trata de una cuestión moral y 

ética, ya que sólo se puede evitar si se produce un cambio de estilo de vida. Demasiados de nosotros, si no 

todos, hemos sido seducidos por el consumismo, siempre con ganas de obtener más y más nuevas cosas. En 

nombre del desarrollo la explotación económica y ambiental sigue estando justificada. Por tanto, ¡nuestro 

planeta no se salvará por éste conferencia! Sólo puede ser salvado si todos trabajamos constantes y juntos 

para cambiar nuestros propio estilo de vida y para asegurar que el Acuerdo de París2 se implementa a todos 

los niveles. 

 

Por ello pedimos a todos los dominicos/as y a todas las comunidades dominicanas desempeñar su papel en la 

salvación de nuestro planeta a través de: 

1.         Una continua educación en diversos foros dominicanos sobre el cambio climático, la manera y las 

estrategias para mitigar y adaptar mediante la inversión en educación ecológica y ambiental que conecte este 

problema con los otros relacionados. 

2.         Organizando reuniones comunitarias para mantenerse informados de estilos de vida que contribuyen 

a frenar el cambio climático y para discutir cómo cada comunidad y cada individuo pueden ajustar su estilo 

de vida para llevar a cabo los cambios necesarios si queremos evitar un cambio climático catastrófico. Esto 

incluye formas de implementar fuentes de energía renovable en conventos y casas, reducir el consumo de 

carne y el transporte que emiten carbono. 

3.         Cultivar y acrecentar la conciencia permanente sobre la necesidad de una respuesta  personal. 

Estamos informados de un movimiento mundial donde algunas personas hacen turnos para ayunar cada día 

con el fin de mantener esa conciencia. En línea con nuestra propia tradición religiosa una sugerencia  creativa  

podría  ser  que  cada  comunidad  emprendiera  un  ayuno  con  participantes dispuestos a turnarse siguiendo 

una lista ayunando así alguno todos los días y/o considerar volver al ayuno de carne en viernes y unirse al 

movimiento "Lunes sin carne". 

4.         Abogando continua y fuertemente a nuestros propios gobiernos: 

           a.         para reducir la generación de energía obtenida por combustibles fósiles - el uso de carbón, gas 

(fracking), aceite, etc. - a favor de invertir masivamente  en  energías  renovables  (solar, eólica,  agua, onda, 

etc.). 

           b.         apoyar, financieramente y de otras formas, los demás países - especialmente  los  países pobres 

en desarrollo - con el fin de obtener la tecnología necesaria para llevar a cabo una conversión de la 

generación de energía. 

           c.         invertir masivamente en los sistemas de apoyo a las zonas afectadas de manera permanente por 

el cambio climático (a través de tifones, inundaciones, sequías, etc.) para que las personas que viven allí 

puedan ganarse la vida y no ser obligados a convertirse en refugiados climáticos. 

5.         Dirigir nuestras respuestas ministeriales e inversiones en línea con los ODS3 que pertenecen a  la 

conservación  y  restauración  de  los  ecosistemas  y  todos  los  demás  ministerios  ambientales  que 

contribuyan al logro de los objetivos del Acuerdo COP21 París. 

6.         Revisión de nuestras leyes dominicanas / constituciones / estatutos para que tengan en cuenta la 

integridad de la creación, la ecología integral y la conversión ecológica. 
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Con el fin de ayudarnos en este viaje esperamos establecer un grupo virtual, ya en curso, que continuará esta 

reflexión así como la promoción de la justicia climática. Cualquier persona que desee unirse a este grupo 

puede ponerse en contacto con el fray Aristide Basse mediante el correo electrónico:  

abassearistide@yahoo.fr  . 

  

Esperamos y oramos para que juntos podemos crecer en una espiritualidad que otorgue el pleno respeto a 

toda la creación a través de la justicia ambiental, la justicia climática, la justicia social y económica y la 

justicia política. 

 

Esperamos con interés vuestra respuesta! 

Vuestros hermanos y hermanas en Santo Domingo, 

Fr. Aristide Basse - República  Centroafricana 

Sra Belen Tangco - Filipinas 

Sra Chloe Schwabe - EE.UU. 

Fr. Claude Saldanha - India 

Hna Christina McGarry - Irlanda 

Hna Elise García - EE.UU. 

Hna Elizabeth (Claris) Zwareva MM - Zimbabwe 

Dr Imelda Martínez-Núñez - Paraguay 

Hna Karen Marguerite d'Artois - Inglaterra 

Hna Maite Zabalza - España 

Hna Margaret Mayce - EE.UU. 

Hna María Juliana Gómez Ruano - España 

D.ª María Zabalza Casla - España 

Hna Marie-Laure Denes - Francia 

Hna Marvie Misolas MM - Filipinas 

Fr. Mike Deeb - Sudáfrica 

Hna Pat Daly - EE.UU. 

Hna Pat Siemen - EE.UU. 

Hna Rebecca Macugay MM - Filipinas 

Hna Tina Veloso Freitas - Brasil 

Sr. Tobias Krachler - Austria 

14 de enero 2016 

  
1          http://www.op.org/es/content/carta-‐abierta-‐de-‐la-‐familia-‐dominicana-‐los-‐delegados-‐de-‐la-‐
cop21 

2          http://unfccc.int/resource/docs/2015/cop21/spa/l09r01s.pdf 

3          La Asamblea General de la ONU aprobó su agenda de desarrollo post-‐2015 en septiembre de 2015, el mismo 

día en que Su Santidad el Papa Francisco se dirigió a los líderes del mundo. A diferencia de otras reuniones de la 

Asamblea General el tema del cambio climático se colocó en el centro, junto con su conexión inextricable a la difícil 

situación de las personas más marginadas y vulnerables. La nueva agenda -‐ Agenda 2030 -‐ incluye 17 Objetivos de 

Desarrollo Sostenible (ODS: Ver http://www.un.org/spanish/News/story.asp?NewsID=34141#.VopE0ZN96b8   ... ) 

Estos 17 objeticos recogen en los Objetivos de Desarrollo del Milenio que quedan fuera, con algunas adiciones muy 

importantes: los ODS se aplican a todos los países, no sólo en el mundo en desarrollo; sostenibilidad es estar en el 

centro del desarrollo futuro; y el cambio climático debe abordarse si las necesidades de la gente y el planeta se quieren 

alcanzar. A la luz del acuerdo alcanzado en París en la reunión de la COP 21, estos elementos de los ODS tienen un 

significado adicional: Meta 2  promoción de la agricultura sostenible; Meta 6 - disponibilidad y la gestión sostenible 

del agua; Meta 7 - el acceso a la energía moderna asequible, fiable y sostenible para todos; Meta 12 - garantizar 

patrones de consumo y producción sostenibles; Meta 13 - adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático 

y sus impactos; Meta 14 - conservación y el uso sostenible de los océanos, los mares y los recursos marinos para el 

desarrollo sostenible. 

En cuanto a las ODS, dijo la canciller alemana, Ángela Merkel, "Queremos cambiar nuestro mundo, y podemos 

hacerlo." Sin embargo, la única verdadera prueba del compromiso es la implementación. Ahora que la Agenda 2030 ha 

sido adoptada, y hay un resultado relativamente positivo de la Cumbre del Clima de París, la aplicación se convierte 

en la responsabilidad de los capitales nacionales. Siendo este el caso, nuestro papel como miembros de la sociedad 

civil es más importante que nunca, para ayudar a garantizar que los ODS tocan la vida de aquellos que son más 

vulnerables, y que se apliquen de tal manera que la integridad de la Tierra es respetado. 



  IDI –N. 547       Febrero 2016 
 

16 
 

● El Rosario peregrino en Alcalá la Real (Jaén - España) 
Una crónica del Real Monasterio de la Encarnación, MM. Dominicas, de Alcalá la Real (Jaén - España) - 16 y 17 de 

diciembre 2015 

El Rosario Peregrino sigue su marcha… 

Llevábamos un tiempo preparándonos, desde el anuncio que se nos hizo y llegó a nuestro monasterio el mensaje, por 

tanto nos pusimos manos a la obra para prepararlo. 

 

Hicimos un plan de horas para ello y poco a poco hemos ido completando nuestro hermoso “cuadrante”… Con la 

generosidad de la gente de nuestro pueblo se llenaron todos los turnos. Ambos días, el 16 y el 17 de diciembre, se 

completaron las cuarenta y ocho horas, unas fueron de forma presencial en nuestra iglesia conventual y otras fueron en 

los domicilios de diferentes personas debido a las horas nocturnas, pero siempre rezando el Rosario, incluyendo en estas 

horas todas las monjas de la Comunidad. 

 

Cofradías, grupos de catequesis, el colegio de Cristo Rey, dominicos seglares, sacerdotes de la localidad y personas 

amigas de esta Comunidad tuvieron la grandeza de dejar su tiempo en esta hermosa tarea del rezo del Santo Rosario. 

 

Todo fue sencillo, pero hermoso, nuestra iglesia siempre tuvo mucha gente adorando al Santísimo Sacramento del altar 

y con el rezo continuado del Santo Rosario o en silencio y oración. Todo el día la Iglesia abierta y la verdad es que ha 

sido una cadena interrumpida de oración elevada a nuestra Madre para que ella nos lleve a su Hijo. 

 

Pero si la oración y el silencio eran importantes también se completó todo con una pequeña procesión por los 

alrededores de nuestro monasterio con nuestra Virgen del Rosario portada por jóvenes y rodeada de niños de catequesis 

rezando el rosario, fue un momento singular viendo a nuestra Madre en procesión acompañada por el Párroco de Santa 

María la Mayor y Arcipreste de la ciudad así como nuestro querido Fr. Manuel Uña O.P. que había venido una semana 

por nuestra casa para estar con nosotras , dar un retiro a todos los consagrados y sacerdotes de nuestro arciprestazgo y 

seguir la formación para nuestra Comunidad, él quiso quedarse con nosotras y agradecer a todos su presencia en estos 

días y su rezo continuo y continuado de esta bendita oración que nos encomendó nuestro Padre Santo Domingo. 

 

Ha sido una experiencia única con un clima maravilloso de oración, sintiéndonos todos muy unidos a la Orden, a todas 

sus intenciones y por toda la Iglesia. 

Por esta rica experiencia vivida y experimentada damos gracias a Dios. 

● Proceso Salamanca: La vulnerabilidad de los emigrantes y los derechos humanos 
«¿estos no son hombres?» Encuentro en SEVILLA, 5 - 7 febrero 2016 

Formulario de inscripción online –  

https://docs.google.com/forms/d/12m5uKf2yAjaG-oRvMS9vcO8vfh5Wo7TOIHx4lIK-zB8/viewform 

 

DIA 5 FEB. Aspectos éticos, meteológicos, culturales 

16,00 Presentación y bienvenida 

Nicasio Martín Ramos, Prior de Sto Tomás de Aquino. Sevilla. 

 

16,30 Conferencias. Modera: J. Ramon López de la Osa. Prof. de Ética política. Valencia 

La vulnerabilidad. Aportaciones de Martha Nussbaum. Juan Manuel Almarza. Regente de Estudios. 

Salamanca. 

 

El P. Las Casas. Una actitud evangélica y modelo ante la justicia y los derechos humanos Antonio Larios, 

Historiador. Sevilla. 

 

18,30 Descanso 

19,00 Trabajo por grupos 

 

Diálogos sobre la tradición dominicana y los retos de la realidad. Moderadores: 

 

    Carmelo Preciado, Maestro de Nov. Sevilla. 

    Francisco José Collantes, Delegado de pastoral universitaria. Granada 

    Manuel Santos, Maestro de Estud., valencia 

 

 DIA 6 FEB. Testimonios, experiencias y proyectos 
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10,00 Panel. Modera: Xabier Gómez, Coordinador del Jubileo 2016. Madrid. 

Atención al mundo de los emigrantes. La experiencia de Nijar. Mª José Cano Arco, Mercedarias de la 

Caridad. San Isidro Níjar. Almería. 

 

Atención al mundo de los emigrantes. La experiencia de El Ejido. Religiosas del Sagrado 

Corazón. El Ejido. Almería 

 

Atención a mujeres emigrantes en Sevilla. Marisa Cotoli Suárez, Hnas. Oblatas de SSmo. Redentor. Proyecto 

«Mujeres emigrantes víctimas de trata». Sevilla. 

 

Prostitución y justicia. Trata de mujeres. María Luisa del Pozo, ex-General de las Oblatas del SSmo. 

Redentor. Madrid. 

 

12,00 Descanso 

12,30 Trabajo por grupos. ¿Cómo contar con la experiencia para nuevos proyectos solidarios? Moderadores: 

    Jesús Duque, Sociólogo. Sevilla 

    Félix Hernández, Promotor de la fraternidad laical Sevilla. 

    Francisco José Rodríguez Fassio, Pastoral de la predicación Córdoba. 

 

13,15 Diálogo con los ponentes. Modera: Juan Antonio Terrón, Pte. Comisión interprov. de pastoral 

parroquial. Dominicos. Vigo. 

 

Aspectos pedagógicos y pastorales 

16,00 Panel. Modera: Pilar del Barrio, Secretaría de Familia Dominicana. Madrid. 

 

Problemas legales y vitales de los emigrantes. Criterios de actuación. Maite Moreno, Abogado 

asesor de emigrantes. Cáritas de valencia 

 

Aspectos psicológicos de la conducta insolidaria. Pautas educativas. Javier Saavedra, Prof. de Psicología, de 

Acción verapaz. Sevilla. 

 

El arte al servicio de una educación solidaria. Siro López, Artista plástico y educador. Madrid. 

 

Materiales y recursos pedagógicos para un mundo solidario. Javier Alonso, REDES, Equipo Confer. área 

Justicia y Paz. Madrid. 

 

18,00 Descanso 

18,30 Diálogo con los ponentes. Modera: Emilio Bautista García, Prior de Santo Domingo de Caleruga. 

Burgos. 

19,30 Tiempo libre «Sevilla es un lugar…». Visita guiada a la ciudad. 

 

DIA 7 FEB. ¿Estos no son hombres? Una reflexión en clave humana y evangélica 

 

10,00 Panel. 

La misión de los cristianos y la cuestión de la justicia social, José Luis Segovia, AbogadoProf. Inst. de 

Pastoral UPSA, vicario de Pastoral de la dióc. de Madrid. 

 

Dignidad y reconocimiento del emigrante: el punto de vista de los DDHH. José Chamizo, Ex-Defensor del 

Pueblo de la Comunidad de Andalucía. Sevilla. 

 

11,30 Diálogo con los ponentes. Modera: Félix Hernández, Superior de San Jacinto de Sevilla 

12,15 A modo de conclusiones. Presenta: José Ramón López de la Osa, Prof. de Ética política. Fac. de 

Teología de Valencia 

13,00 Clausura y despedida. EUCARISTÍA. 
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LUGAR: Convento Santo Tomás de Aquino 

C/ San Vicente , 62. Sevilla. 

Tel. 954 387 305 - bética@dominicos.org 

MATRICULA: GRATIS 

● Rostro de Beata Sor Ana de los Angeles Monteagudo 
El rostro de la beata arequipeña “Sor Ana de Los Ángeles Monteagudo Ponce de León”, según los estudios 

realizados a sus reliquias hace algunos meses, de edad de 45 años aproximadamente, gracias a la Universidad 

Inca Garcilaso de la Vega, Centro de estudios EBRAFOL y Monasterio de Santa Catalina. 

 

Tuvieron que pasar más de 300 años para Arequipa pueda conocer con total certeza el rostro de la beata Sor 

Ana de los Ángeles  Monteagudo, así lo dio a conocer la priora del Monasterio de Santa Catalina, madre 

Rosa Elvira Cáceres, quien dijo que este acontecimiento no se hubiera hecho posible sin la participación de 

científicos brasileños, que tomaron la tarea en setiembre del 2015 y cuyo resultado se verá este 10 de enero. 

 

“Sor Ana de los Ángeles confirma con su vida la fecundidad apostólica de la vida contemplativa en el 

Cuerpo Místico de Cristo que es la Iglesia”, dijo San Juan Pablo II cuando beatificó a la religiosa peruana en 

1985. 

 

Sor Ana nació en Arequipa, Perú, a los inicios del 1600. Según la costumbre de la época, fue internada en el 

monasterio de Santa Catalina para su educación e instrucción. Cuando regresó al hogar por decisión de sus 

padres para casarla, expresó que no le agradaban los halagos del mundo, ni un ventajoso matrimonio. Su 

deseo era hacerse religiosa, incluso ante la indignada reacción de sus padres. 

 

Se dice que un día tuvo la visión de Santa Catalina de Siena, en el que le mostraba el hábito de las monjas 

dominicas de clausura. Entonces decide regresar al monasterio. 

 

Sus padres intentaron disuadirla ofreciéndole joyas, pero la beata se mantuvo firme. El papá aceptó, mientras 

que la mamá le dijo que no regresara más a su casa. La dote para ingresar al monasterio la pagó su hermano 

Francisco, de quien se conoce fue sacerdote. 

 

Con el tiempo hace los votos religiosos y le añade a su nombre el apelativo “de los Ángeles”. A pesar de las 

dificultades de la vida en el convento, mantuvo su entusiasmo en seguir a Santo Domingo de Guzmán y a 

Santa Catalina de Siena. 

 

Más adelante sirvió como Maestra de Novicias, llegando incluso a ser Priora, aun cuando ella decía que no 

estaba capacitada para el puesto. Algunas religiosas incluso trataron de envenenarla hasta en tres 

oportunidades. 

 

En todo esto, había descontento con las medidas de austeridad impuestas por Sor Ana y en el que se les 

exigía que vistieran sus hábitos, sin ningún adorno de oro. De esta manera encabezó con fuerza la reforma 

del monasterio y para ello amonestaba, corregía, animaba y promovía. 

 

“Sabía acoger a todos los que dependían de ella, encaminándolos por los senderos del perdón y de la vida de 

gracia. Se hizo notar su presencia escondida, más allá de los muros de su convento, con la fama de su 

santidad. A los obispos y sacerdotes ayudó con su oración y su consejo; a los caminantes y peregrinos que 

venían a ella, los acompañaba con su plegaria”, dijo San Juan Pablo II. 

 

Tenía una cercana relación con las almas del purgatorio, a quienes llamaba “sus amigas”. “De esta forma, 

iluminando la piedad ancestral por los difuntos con la doctrina de la Iglesia, siguiendo el ejemplo de San 

Nicolás de Tolentino, de quien era devota, extendió su caridad a los difuntos con la plegaria y los sufragios”, 

expresó el Papa Peregrino. 

 

En varias oportunidades anunciaba enfermedades de sus allegados, para algunos predijo la cura y en otros 

casos, la inevitable muerte. 
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Sus últimos años las pasó en la oscuridad de la ceguera, tenía dificultad para caminar, pero jamás se quejó. 

Aceptó con humildad sus dolores y sufrimientos y se convirtió en modelo de entrega y de plena confianza en 

Dios. 

 

La beata murió en 1686 y no fue necesario embalsamar su cuerpo porque despedía un buen olor. Diez meses 

después su cuerpo fue exhumado y lo encontraron fresco, hasta con flexibilidad comprobada de los músculos 

y articulaciones y con un singular aroma. 

 

Después de su muerte se reportaron numerosos casos de personas que por encomendarse a la intercesión de 

Sor Ana de los Ángeles o tocar alguna de sus reliquias, recibían la gracia de la curación. Esto motivó a las 

monjas catalinas a iniciar el proceso hacia los altares de la que podría ser la primera santa arequipeña. 

 

“Aquel misterio de la Gracia de Dios, escondido en el seno de la Iglesia de vuestra tierra, se hace manifiesto 

y se revela: ¡es Sor Ana de los Ángeles, la Beata de la Iglesia!”, exclamó San Juan Pablo II. 

● Fray Bruno Cadoré, maestro general de los dominicos, «La mayor misericordia es 

invitar a la amistad con Dios» 
La Orden de Predicadores celebra un Año Jubilar por sus 800 años de vida. ¿Cómo habría sido la Iglesia sin 

santo Domingo de Guzmán? 

 

Lo primero que viene a la mente son los grandes santos de la Orden, hombres y mujeres como santo 

Domingo de Guzmán, san Alberto Magno, santo Tomás de Aquino, santa Catalina de Siena, san Martín de 

Porres, Fra Angélico, san Vicente Ferrer… y también otras figuras importantes, aunque no hayan sido 

canonizados, como el maestro Eckhart, Francisco de Vitoria, Bartolomé de las Casas o Henri-Dominique 

Lacordaire. También podemos pensar en las muchas maneras en que hombres y mujeres dominicos han 

predicado el Evangelio en estos 800 años: a través de la palabra y de la escritura, por medio de su 

compromiso en favor de los más pobres y la promoción de los derechos humanos, a través de la música y las 

artes, a través de la vida de las comunidades y la celebración de los sacramentos. Los dominicos hemos sido 

grandes misioneros, llevando el Evangelio a todos los rincones del mundo, a América del Norte, 

Latinoamérica, Asia, África y Oceanía. Los dominicos hemos sido en la Iglesia memoria de la primera 

predicación del Evangelio. Es tarea para toda la Iglesia, una llamada a todos los cristianos, y los dominicos 

queremos recordar que esta tarea no se olvida en la Iglesia. 

 

¿Cuál es la realidad de la Orden hoy? 

Hay cerca de 6.000 frailes dominicos, unas 2.700 monjas de clausura, unas 23.000 hermanas de vida activa, 

unos 165.000 laicos dominicos y alrededor de 275 sacerdotes diocesanos que pertenecen a fraternidades 

sacerdotales de la Orden. Hay vocaciones a todas las ramas de la Orden, al menos en algunas partes del 

mundo. En Europa, por ejemplo, la mayoría son frailes mayores, pero también hay algunos jóvenes que 

entran cada año, si bien no tantos como antes. En otras partes del mundo, especialmente en el hemisferio sur, 

hay muchos frailes jóvenes, en Colombia, Nigeria, África ecuatorial, India o Vietnam. 

 

La Orden está presente en la mayoría de los países del mundo. Algunas de estas presencias, en Europa por 

ejemplo, vienen desde los orígenes de la Orden, y algunas otras son muy recientes, como Myanmar, Timor 

Oriental y Tailandia o las Iglesias aún jóvenes de África. Santo Domingo envió a los primeros frailes a los 

centros universitarios para estudiar, para predicar y establecer conventos. Todavía es una tendencia natural 

de la Orden la de vivir en las grandes ciudades y estar presentes, donde es posible, en los grandes centros 

universitarios. Para la Orden es una prioridad la reflexión filosófica y teológica sobre el Evangelio, sobre la 

situación de los seres humanos y sobre la presencia y las promesas de Dios para la vida humana. Pero 

también es posible encontrar dominicos predicando en muy diferentes contextos y situaciones. Los 

dominicos predicamos y enseñamos, escribimos y damos conferencias, publicamos libros y revistas, 

trabajamos en la televisión y en la radio, predicamos en Internet y utilizamos las redes sociales para construir 

fraternidad entre las personas, para compartir experiencias, para orar juntos. 
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¿Se están incorporando laicos en la espiritualidad de la Orden? 

Hay en torno a 165.000 hombres y mujeres que son laicos dominicos. Viven su vida cristiana según una 

regla establecida por la Orden que les permite participar del carisma de santo Domingo de una forma 

adaptada a sus otras responsabilidades. Así, rezan y estudian juntos, y predican de diferentes maneras a 

través de proyectos específicos encomendados a fraternidades concretas o a través de su propia colaboración 

en la vida parroquial, en la atención pastoral en escuelas o prisiones, como escritores o profesores, etc. 

 

Un grupo más pequeño de laicos pertenecen a Institutos seculares, emiten algunos votos, en particular el del 

celibato, pero por lo demás se integran en la vida habitual ordinaria y tratan de ser levadura en el mundo. 

 

Y en la Orden siempre ha habido, junto con los sacerdotes, hermanos cooperadores –frailes no ordenados–; 

algunos de los santos más destacados han venido de este grupo, como san Martín de Porres. 

 

El panorama de la evangelización ha cambiado desde santo Domingo. ¿Cómo predican ustedes hoy? 

Santo Domingo fundó la Orden en una época en que era necesaria una nueva evangelización. Obviamente 

tenemos medios de comunicación de los que no disponían santo Domingo ni los primeros dominicos: la 

imprenta y la radio, la televisión e internet, formas de viajar que nunca hubieran imaginado… Por eso, los 

métodos de evangelización han cambiado significativamente desde santo Domingo, como también lo ha 

hecho el contexto en el que se hace la predicación. 

 

Pero está presente el mismo entusiasmo y ardor por la predicación. Esperamos que la celebración de los 800 

años de vida de la Orden nos dé un nuevo impulso en este sentido. Un Capítulo general en los primeros 

tiempos de la Orden animó a los frailes a «aprender el lenguaje de los vecinos», y debemos continuar 

haciendo esto. El lenguaje de los vecinos no se refiere simplemente a aprender alemán, francés o español, 

sino a las formas de pensar, modos de conocimiento, métodos científicos, formas culturales de vida, al 

impacto de las redes sociales. Hay tantas preguntas sobre cómo vivir una vida plenamente humana… y los 

predicadores del Evangelio deben afrontarlas en el estudio y la contemplación, antes de atreverse a hablar de 

estas cuestiones en el diálogo, la enseñanza y la presentación del Evangelio. Sabiendo que su principal 

responsabilidad es la predicación del Evangelio, la reflexión de la Orden se centra en cómo debe hacerse, 

atendiendo a los hombres y mujeres de nuestro tiempo. 

 

El Papa Francisco está poniendo el acento en la misericordia. ¿Cómo ofrecen la misericordia los padres y 

religiosas dominicas? 

Una de las antífonas a santo Domingo que cantamos al finalizar la oración de la noche lo describe como 

«predicador de la gracia». En la Biblia, los términos de gracia y misericordia son a menudo intercambiables; 

se refieren a la vez a la bondad, el perdón, la llamada, el amor, el interés, la fidelidad, la vida, el amor 

inagotable de Dios. Así, la misión de la predicación de la Orden puede entenderse como una misión de 

misericordia. 

 

La primera tarea de los dominicos fue predicar y oír confesiones. La predicación pretendía abrir el camino a 

la reconciliación. La celebración del sacramento de la misericordia de Dios fue considerada como la 

conclusión natural de la predicación. «¿Qué tenemos que hacer, hermanos?», preguntó la gente a los 

apóstoles cuando comenzaron a predicar la resurrección de Jesús. Los primeros dominicos podrían haber 

dicho: «Arrepentíos y confesad vuestros pecados». Nosotros decimos: «Deja de lado todo lo que debilita y 

envenena tu vida y busca la plenitud de vida que Cristo vino a darnos». 

 

Los dominicos también ofrecemos misericordia en el mundo a través de nuestras obras de caridad, ayudando 

a las personas en situaciones concretas de necesidad. Ofrecemos misericordia a través del estudio de la 

verdad dondequiera que se encuentre, y de esa manera llegar a amar el trabajo tanto de Dios en la creación 

como los logros humanos en el pensamiento y en la cultura. Mostramos misericordia cuando predicamos el 

Evangelio que es la Buena Noticia de la gracia de Dios, que nos llama a la amistad con Él. Esta es la mayor 

misericordia: ser invitados a esta amistad. 

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo 
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Oficial de noticias 

● Fray Stanislaus MUYBE nuevo Vicario General del Vicariato General de África del Sur 
El pasado martes 26 de enero de 2016 los frailes del Vicariato General de África del Sur, reunidos en 

capítulo electivo, eligieron a fray Stanislaus Muybe como Vicario General. Fray Stanislau sucede en esta 

responsabilidad a fray Sikhosiphi Mgoza. 

 

Fray Stanislaus nació en el año 1969, emitiendo su primera profesión para la Orden en 1997 y siendo 

ordenado presbítero cuatro años después, en 2001. Estudió Derecho Canónico en Ottawa y alcanzó el grado 

de PhD en Teología y Derecho Canónico por la Universidad de Stellenbosch (S.A.). 

 

Ha trabajado como párroco en la parroquia de Our Lady of Mercy en la ciudad de Spring (S.A.), ocupándose 

de la promoción de Justicia y Paz en el Vicariato y siendo su Síndico. Antes de su elección ocupaba el cargo 

de Socio del Vicario General. 

● IMPULSADOS POR LA EUCARISTÍA: PREDICACIÓN, COMPASIÓN Y CUIDADO DEL 

MOMENTO 
Dando testimonio de la Compasión: un recorrido por la vocación de los hermanos cooperadores en la 

Orden. 

La vocación a hermano cooperador continua siendo una parte vital para nuestra misión de la predicación. 

Con el fin de promover esta vocación queremos presentar los trabajos de diversos hermanos cooperadores 

provenientes de diferentes partes del mundo. Os invitamos a seguir este recorrido en el sitio web de la Orden 

(www.op.org) y en IDI. 

 

Este mes estamos presentando: 

Fray Ignatius Perkins OP es actualmente el Director of Health Services for the Dominican Friars 

(Provincia de San José, EEUU) y Executive Director of the Dominican Friars Health Care Ministry de Nueva 

York. 

 

¿Cómo puedo llevar a cabo la misión y el carisma de la Orden? 

En mi calidad de hermano cooperador de la Orden de Predicadores quisiera compartir con nuestros hermanos 

ordenados el privilegio y la responsabilidad de predicar el Reino de Dios a todos los que anhelan y necesitan 

de su mensaje de salvación para sus vidas. Como dominico con cada una de mis respiraciones, con cada una 

de mis acciones, con todos los sufrimientos y con todas las alegrías predico el mensaje salvífico de Dios; un 

mensaje de esperanza, un mensaje de inmortal amor para toda la humanidad. A través del bautismo, de la 

consagración de mi vida y la emisión de mis votos solemnes se me ha dado la libertad, la alegría, y de hecho 

la responsabilidad, de ayudar a que los demás lleguen a comprender, creer y cooperar con la Palabra de Dios 

a través de la sanación y la transformación del corazón y la mente. Ésta es la sanación que Jesucristo desea 

para todos los hombres. 

 

¿Cómo el arte y la ciencia de la enfermería se han integrado con mi consagración religiosa como dominico 

hermano cooperador? 

De la misma forma que otros dominicos hermanos cooperadores llevo a cabo mi predicación desde un 

púlpito diferente al de mis hermanos ordenados. Mis púlpitos son variados per se centran en el ministerio de 

la sanación por Jesucristo, en primer lugar como fraile dominico y después como médico, enfermero, 

especialista en ética y educador, en el que involucro a las personas estén donde estén de su viaje en busca de 

la verdad, la sanación y la esperanza. Lo llevo a cabo sea con otros frailes, mujeres y hombres religiosos, 

pacientes o familiares, estudiantes o compañeros, haciéndome presente de forma compasiva entre ellos en 

sus difíciles momentos de vulnerabilidad y abandono, asegurándoles que nunca pueden perder su intrínseca 

dignidad y que su existencia vale la pena a pesar de las circunstancias de sus vidas; ayudándoles a discernir 

que las experiencias de sus vidas son los caminos por los que Dios les hace llegar su mensaje de salvación, 

su mensaje de curación y esperanza a los que sufren y están en peligro. Constituye una oportunidad 

privilegiada para hacernos presentes en sus vidas, para proteger y defender su dignidad y libertad y ayudar a 

restablecer la integridad de las personas que sufren, de aquellos que son vulnerables por su enfermedad y que 
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han llegado a la desesperación, a través de la sanación compasiva de toda la persona. Y cuando la curación 

de la enfermedad no es posible ofrecer fortaleza y esperanza a aquellos que están cercanos al final de sus 

vidas. 

 

Como formador en estudios superiores de enfermería he tenido la gran responsabilidad y la privilegiada 

oportunidad en la sociedad y cultura actuales de ayudar a estudiantes y colegas a abrazar el entendimiento 

entre la fe, la verdad y la ciencia y de aplicar este entendimiento a la caridad sin límite para con los seres 

humanos y para con toda la sociedad de nuestro mundo global. Desde esta posición, sobre todo en la ética 

asistencial, he tenido los medios para crear el espacio que facilite el diálogo; para ayudar a los estudiantes, 

compañeros y administración a llegar a un entendimiento sobre la riqueza de la tradición católica; para 

ayudar a formar una conciencia moral, para llevar a cabo los principios morales de la Iglesia en el cuidado de 

los demás a la hora de sanar la integridad de la persona. Y, por último, de facilitar el desarrollo de 

comunidades morales entre el personal sanitario para que unidos puedan llegar a ser una auténtica fuerza 

moral que luche contra la cultura predominante del individualismo y relativismo moral. 

 

¿Qué fuentes dentro de la tradición de la Orden te impulsan a vivir como hermano cooperador dominico esta 

idea de la sanación y cuidado de los enfermos? 

 

Un excelente ejemplo, que me impulsa y me llena de energía para llevar a cabo mi vida y ministerio lo 

encuentro en las figuras de San Martín de Porres y San Juan Macías. Como he escrito en otra ocasión[1]: 

 

"En la experiencia de Martín y Juan podemos entender de una manera clara lo que Tomás de Aquino quiere 

decir cuando habla de la Eucaristía como sacramento de la caridad. El difunto fray Thomas Gilby, un 

reputado especialista en el pensamiento del Aquinate, hablando sobre la interpretación de las palabras del 

mismo sobre los efectos de la Eucaristía, apuntó que a través del sacramento de la Eucaristía, tanto si se 

recibe como si se desea, la Gracia se acrecienta y la   vida en el Espíritu se perfecciona. La Eucaristía 

fortalece espiritualmente no sólo los hábitos de Gracia y especialmente la virtud de la caridad sino que estas 

virtudes impulsan su actividad en los que continúan cerca del Cristo Eucarístico[2]. Existe la explicación 

teológica para atribuir los efectos de la Eucaristía como algo específico en la vida y ministerio de Martín de 

Porres y Juan Macías. La Eucaristía como sacramento de la caridad impulsaba sus obras de misericordia y 

compasión, como también leemos en la vida de Santo Domingo y su ministerio con los enfermos y los 

moribundos, los marginados y desposeídos." 

 

Los frailes cooperadores dominicos, como consoladores de los enfermos y los afligidos, hemos sido 

llamados de manera singular a responder a la llamada radical que proclama el Evangelio. La llamada de abrir 

las puertas a los que buscan la sanación y la esperanza, para sanar a los enfermos y los abandonados en sus 

horas más oscuras de dolor y en cualquier lugar donde estén y en cualquier lugar que llamen hogar. La 

llamada, en definitiva, a creer y a proclamar que toda persona nacida en este mundo es digna de nuestro 

respeto y nuestro ilimitado amor, independientemente de las razones de su sufrimiento o su momento vital. 

 

Como fraile dominico predico el mensaje salvífico de Dios, su mensaje de esperanza, su mensaje de amor 

duradero y de caridad para con el prójimo, a aquellos que tengo a mi cuidado con cada uno de mis suspiros, 

en todas mis acciones, a través de los sufrimientos y las alegrías. Movido por el poder y la gracia de la 

Eucaristía, el sacramento de la caridad, cumplo el mandato de Cristo de ir al mundo entero y proclamar el 

Evangelio a toda la creación (Mc. 16, 15). Trabajo para llevar libremente a los demás el don de mi presencia 

y mi vida consagrada por nuestra misión de la evangelización a través de la predicación. Sin embargo, el 

regalo más grande que puedo llevar en mi encuentro con los demás es Jesús en la Eucaristía. Éste es el 

Momento Dominicano. 

 

[1] I. Perkins, “Saints and Brothers to All: Martin dePorres, O.P. and Juan Macias, O.P.: Consolers of the 

Sick and Those in Distress”.  Religious Life Review, 2009, (Dublin, Ireland: Dominican Publications), Vol. 

48, No 259. 

[2] T. Gilby (Ed). “Holy Communion” in Summa Theologiae (London: Eyre & Spottiswoode, 1975), 

Volume 59, pp. 7. 
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● Fray Omar Orlando Sánchez Suárez fue electo del Vicariato Provincial de la Santa 

Cruz de Puerto Rico 
Fray Omar Orlando Sánchez Suárez quien el martes 19 de enero de 2016 fue confirmado por el Provincial de 

la Provincia San Luis Bertrán de Colombia, fr. Said León Amaya y su Consejo, como primer Vicario 

Provincial electo del Vicariato Provincial de la Santa Cruz de Puerto Rico. 

 

Fr. Omar O. Sánchez, natural de Saboyá, Departamento de Boyacá, Colombia, nació el 12 de septiembre de 

1963. El 2 de febrero de 1986 hizo su primera profesión en la Orden, siendo ordenado presbítero el 21 de 

marzo de 1994. Doctor en Derecho Canónico, actualmente se desempeñaba como Juez del Tribunal 

Eclesiástico Superior Único de Apelación para Colombia. 

 

En la noche de ayer, dentro de una celebración con toda la Familia Dominica de Puerto Rico que presidió el 

Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré y, estando presente el Prior Provincial de Colombia, fr. Omar 

Orlando hizo la profesión de fe como nuevo Vicario Provincial. 

Enhorabuena! Muchas bendiciones en esta nueva misión! 

● ELECCIONES PARA LA FRATERNIDAD 
Crónica del viernes, 8 de enero de 2016: misa del Espíritu Santo, elecciones de definidores, consejeros y 

delegados en los Capítulos 

Hoy, en la Eucaristía, hemos invocado al Espíritu Santo, porque era el día dedicado a las elecciones. Y 

cuando se trata de elecciones siempre es bueno contar con la asistencia de lo alto, que se traduce en paz y 

buen sentido a la hora de votar. Porque en nuestras elecciones no se trata de ver quién tiene más votos, sino 

de encontrar hermanos que nos ayuden a vivir más fraternalmente y de animar nuestra misión. La Eucaristía 

ha sido presidida por el Prior de Caleruega, fray Emilio García Alvárez, quién ha glosado la escena del libro 

de los Hechos sobre la elección de Matías y el texto del evangelio de Juan en el que Jesús dice a sus 

discípulos: no me habéis elegido vosotros a mí, soy yo el que os he elegido a vosotros. 

 

Estos son los hermanos que el Capítulo ha elegido, siguiendo lo indicado en nuestras Constituciones: 

Como definidores: 

    Fr. Fernando Vela López 

    Fr. Martín Gelabert Ballester 

    Fr. Francisco J. Rodríguez Fassio 

    Fr. Juan Carlos Cordero de la Hera 

    Fr. Vicente Botella Cubells 

    Fr. Francisco Javier Carballo Fernández 

    Fr. Léster R. Zayas Díaz 

    Fr. Moisés Pérez Marcos 

 

Como consejeros: 

    Fr. Ricardo López López 

    Fr. Emilio Barcelón Maicas 

    Fr. Oscar Jesús Fernández Navarro 

    Fr. Javier Garzón Garzón 

 

Como consejeros suplentes: 

    Fr. Manuel Santos Sánchez 

    Fr. Ricardo de Luis Carballada 

 

Para los Capítulos Generales: 

Delegados para el Capitulo General electivo del año 2019: 

Definidor: Fr. Fco. Javier Carballo Fernández 

 

Socio del definidor: Fr. Martín Gelabert Ballester 

Socio del Prior Provincial para el Capítulo General electivo del año 2019:  Fr. Miguel de Burgos Núñez 
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Definidor para un primer Capítulo General: Fr. Ricardo de Luis Carballada 

Socio del definidor: Fr. Juan Luís Mediavilla García 

 

Y eso ha sido todo. Porque las elecciones nos han ocupado el día entero. Después de la cena el Prior 

Provincial se ha reunido con los presidentes de las distintas comisiones capitulares. Probablemente el 

domingo podamos empezar a aprobar los textos que están elaborando y que se convertirán en textos 

capitulares que recogerán las actas. 

 

 

 

 

 

Calendario del Maestro de la Orden para febrero 2016 

Enero 22 - Feb 3: Visita a Colombia y Puerto Rico. 

6-7: Celebración Jubilar en Paris. 

8-19: Plenaria del Consejo en Santa Sabina. 

22-26: Encuentro de representantes de las Fraternidades Sacerdotales (Roma). 

25-27: Congreso Dei Verbum en el Angelicum (Roma). 

Feb. 28 - Marzo 6: Visita a la Provincia de Bohemia. 

 

 

www.op.org 


